
探秘病理科：我从手术室切下来的肉，都拿去做了什么

？ 
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医院里有个地方叫手术室

一般人都进不去的那种

医院里还有个地方叫病理科

一般人都不知道的那种
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这也难怪，大多数人生病，比如感冒、肚子疼，可能就查个血、验个

尿，或者打个B超、CT就行了，很难来到这个即使上班期间都大门紧

闭的科室。所以哪些人会来了？

场景一

病人：医生，我要复印病历。

我们：这里是病理科，复印病历到病案室，下一层楼就到了。

场景二

病人：医生，我们来送胃里取出来的东西，你们是化验室哈。

我们：这里不是化验室，化验室一般指检验科，我们是病理科。



场景三

朋友：你是中心医院的医生，那你是哪个科的呢？

我：我是病理科的。

朋友：啊，这个科是看啥病的哦，没听过。

我：我们是看显微镜的，比如你做胃镜，内镜医生看到病变就会钳取小块组织

让你送病理科化验，我们拿到这个组织后经过一系列复杂操作，组织被切成薄

片儿，我们病理医生就在显微镜下观察，最后诊断是胃炎、胃溃疡或者胃癌。

今天我们一起走进病理科

看看在手术中切下来的肉

怎么变成一份科学的报告

手术室送来的标本



外科手术切下来的肉，我们称之为标本。首先，需要在福尔马林等“固定液”里
面浸泡12小时左右，我们再取材。如果固定不充分，细胞就会溶解，影响后续

的病理诊断。所以从固定开始这里就开始耗时了。

取材

在手术台切下的一大块人体组织中，病理医师需要切下其中最有诊断价值的几

小块，被选中的这几小块很宝贵的组织，会分别按顺序放进一个个白色的小盒

子里，我们称之为“包埋盒”。



病理科医生每天需要选取几百块组织，那就意味着每天有几百个这样的小盒子

。小盒子被整整齐齐放在铁框里后最后进入一个叫脱水机的装置里面。需要在

里面呆上12个小时。

脱水机

曹雪芹先生说过，“女人是水做的”。其实切下来的组织内都含有不同比例的水

分，这样“软趴趴”的组织不利于切成几微米的薄片。因此，需要用脱水机把组

织里的水脱掉，并用石蜡取而代之，这样才有足够的硬度以便切片！



经历过这一番处理的组织，就可以浸到石蜡里面，制作成蜡块了，就像琥珀那

样。



利用这个小盒子，我们可以把这一小块组织，制作成一个“蜡块”，就像包在琥

珀里面的小昆虫一样，这样才方便我们切成薄片。

切片机

CT是把人体进行一层一层的观察，病理就是把病变组织放大，从低倍到高倍

观察。进行这么细微的观察，需要借助光学显微镜。只有把组织切成薄薄的一

层，制作成几微米厚的切片，病理医师才能在显微镜下透过光看清楚。



切片需要训练有素、技术高明的技术员完成。在大型医院，每个技术员需要切

几百张这样的切片，为了切片的质量，我们只能——等！



但是，这样切出来的切片是没有颜色的，我们称之为“白片”。怎么才能在显微

镜 下 很 方 便 地 观 察 组 织 里 的 细 节 呢 ？ ——

染色。最常用的一种染色手段，我们称之为“HE染色”。

染色机



切出来的白片经过上面染色机的染色后就变成了可以在显微镜下看的薄片儿了

。而这个时间却是标本到达病理科的第二天下午了。



HE切片

先别高兴，这只是万里长征的第一大步！



这张小小的玻璃片

到底蕴含着什么秘密

它能告诉我们什么

还需要病理医师在显微镜下细细观察

在显微镜下做诊断

其实并不容易

这需要大量知识的学习

和丰富的经验积累



大部分常见疾病通过显微镜观察病变的形态就能做出病理诊断了，但有少部分

疾病却需要通过免疫组化染色或者分子检测才能做出准确的诊断。简单来说，

免疫组化染色，就是可以把特定的细胞染上颜色。什么特定的细胞呢？就是表

达某种抗原的细胞。



显微镜下HE切片



显微镜下免疫组化图片

显微镜下的图片

如果没有免疫组化染色，你能看出棕色细胞与其它细胞的不同吗？



病理技术员在做分子检测



显微镜下分子图片

从切片制作完成到现在，你大概看明白了：做一个“普通染色”还不够，有可能

还需要做“高级染色”，所以我等的时间更久了。



攀枝花市中心医院病理科主任王代文会诊疑难病理切片

有时，对于一些疑难的病例，低年资的医生无法做出诊断，就需要更高年资的

医生进行会诊，这时就要有更多的耐心等待最终病理结果。



病理医生做病理诊断

需要告诉大家的是，疑难病例不代表就是恶性，因此不要过度焦虑！

疾病的种类纷繁复杂，请给病理医生更多的时间，仔细考虑每一种可能，这是

对每位患者的负责；而患者的耐心等待，也是对自己的负责！



难道病理科

就是只能等手术室切下来的肉



NO

在目前的新冠诊断中

病理科也发挥了它的作用

全国政协委员、中国科学院院士、全军临床病理学研究所所长卞修武

全国政协委员、中国科学院院士、全军临床病理学研究所所长卞修武，在新冠

肺炎疫情防控一线，带领团队先后完成40例患者遗体解剖病理诊断和深入研究

工作，建立了目前已知范围内全世界数量最多、病理数据最齐全的首个新冠肺

炎病理样本库，相关研究成果填补了新冠肺炎诊疗规范中病理学内容的空白，

为临床一线医护人员了解致病机理、精准施治，提高救治成功率、降低死亡率

，打赢疫情防控阻击战做出了重要贡献。通过这次疫情中的病理工作，让大家

了解了新时期病理的重要地位，以及学科建设亟待要加强的地方。

2020年9月9日，钟南山教授的一个视频在病理学同僚中疯传。



钟南山：“我们都知道，对于大多数疾病，要进行最后的确诊，那必须要靠病

理这一关，它是一个关键，特别是对肿瘤的确诊以及肿瘤的分型来说，那么，

我们可以这么说，病理科，病理医生是具有最高权威的一个法官，只有他们做

出判决以后，临床医生才能知道怎么进行治疗，用什么东西治疗。”“病理科和

病理科医生的水平，是医院医疗质量高低的重要标志。”

文章作者：病理科 肖华静
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